

ELECCIONES BAJO PROTESTAS

El 18 de agosto de 1991 vuelve a ensayarse un guión ya observado en otros procesos electorales: | Partido Revolucionario Institucional reivindica triunfos apabullantes y minimiza los argumentos de la oposición. Ésta responde con un impresionante listado de irregularidades, como se observará en el análisis cuantitativo realizado con las noticias de julio y agosto. Pese a ello, los principales actores ya se preparan para los próximos comicios con lo cual le dan validez a elecciones que, por lo que parece, seguirán haciéndose bajo protestas que no modifican el marco en el que se llevan a cabo.

Ubicación geográfica de las protestas

lugar	menciones	porcentaje
Distrito Federal	93	25.0
Guanajuato	45	12.1
Sonora	31	8.3
San Luis Potosí	29	7.8
Chiapas	19	5.1
Querétaro	18	4.8
Estado de México	15	4.0
Tamaulipas	14	3.8
Chihuahua	11	2.9
Guerrero	11	2.9
Michoacán	9	2.4
Puebla	9	2.4
Campeche	8	2.1
Veracruz	8	2.1
Colima	7	1.9
Oaxaca	6	1.6
Jalisco	5	1.3
Tabasco	5	1.3
Morelos	4	1.1
Nayarit	4	1.1
Coahuila	3	.8
Hidalgo	3	.8
Yucatán	3	.8
Baja California Norte	2	.5
Baja California Sur	2	.5
Durango	2	.5
Tlaxcala	2	.5
Zacatecas	2	.5
Aguascalientes	1	.2
Nuevo León	1	.2
Sinaloa	1	.2
	<u>373</u>	<u>100.0</u>



◀ La opinión pública tiene muy claro que en Guanajuato, San Luis Potosí y Sonora se han hecho protestas contra los resultados electorales. Algo menos visible, pero igualmente importante, es que en todas las entidades de la república han surgido inconformidades. En realidad, en la capital del país es donde se han dado más protestas, aunque tan atomizadas y aisladas que todavía no sacuden a una ciudad que confirma su proclividad a la indiferencia.

Los actores sociales y políticos que participaron en las protestas

actor	menciones	porcentaje
Partido Acción Nacional	148	28.3
Partido de la Revolución Democrática	139	26.6
Partido Revolucionario Institucional	39	7.5
Partido Auténtico de la Revolución Mexicana	28	5.4
Partido del Frente Cardenista de Reconstrucción Nacional	25	4.8
Partido Demócrata Mexicano	24	4.6
Partido Revolucionario de los Trabajadores	24	4.6
Partido del Trabajo	21	4.0
Partido Popular Socialista	18	3.4
Coalición Democrática Potosina	16	3.1
Organismos sociales no gubernamentales (observadores)	9	1.7
actores sociales no organizados	6	1.1
Partido Ecologista Mexicano	6	1.1
autoridades gubernamentales	5	1.0
periodistas	4	.8
policía/ejército	3	.6
Registro Federal de Electores(RFE)	2	.4
trabajadores del RFE	2	.4
organismos sociales gubernamentales	1	.2
	523	99.4

Acciones desarrolladas

Tipo de acción	menciones	porcentaje
denuncias ante la prensa	134	29.8
conferencias de prensa	54	12.0
demandas ante autoridades estatales	52	11.6
anuncio de movilizaciones	36	8.0
manifestaciones, mítines	33	7.3
demandas ante autoridades electorales	33	7.3
impugnaciones, apelaciones	19	4.2
integración de frente para defensa del voto	15	3.3
enfrentamiento entre actores	15	3.3
debate público	11	2.4
ocupación de oficinas gubernamentales	11	2.4
plantones	9	2.0
bloqueo de calles y carreteras	9	2.0
reunión con autoridades	5	1.1
abandono de sesión en señal de protesta	5	1.1
huelga de hambre	4	.9
secuestro de funcionarios	3	.7
convocatoria a desobediencia civil	2	.5
	450	100.0

◀ Todos los partidos políticos han protestado aunque, obviamente, los que ocupan los primeros lugares son los dos opositores principales: el Partido Acción Nacional y el de la Revolución Democrática.

De protesta en protesta, los partidos siguen sin poder involucrar a sindicatos u organizaciones campesinas. Uno de los nuevos actores (los Organismos No-gubernamentales) decidieron involucrarse en la disputa electoral como meros observadores.

La ausencia de las fuerzas del orden entre los actores significa que las inconformidades se mantienen dentro de los canales legales.



◀ Quienes protestan persisten en utilizar a la prensa como principal canal de expresión y en desdeñar a las autoridades electorales como medio de resolver sus diferencias. Las acciones más directas siguen evitándose. En el conteo que efectuamos sobre el número de participantes en las protestas sorprende el escaso número: 52 mil. Es evidente que si hubiéramos incluido septiembre, la cifra se hubiera incrementado porque es entonces cuando adquiere fuerza la protesta ciudadana en Guanajuato, San Luis Potosí y Sonora.

¿Cómo interpretar esta medida que aparece en julio y agosto? ¿Será que los partidos no tienen la voluntad para impulsar acciones directas? ¿Será que los militantes o simpatizantes de los partidos son renuentes a defender más activamente el voto?

¿Se mantendrá indefinidamente la medida?

Estamos frente a un catálogo muy completo de todo aquello que, dicen algunos, impide la transición hacia procedimientos democráticos que permitan a vencedores y vencidos, después de las elecciones, aceptar el resultado. De hecho, si se compara este listado con el que hemos publicado en el seguimiento de otras elecciones, no parece haber ningún cambio. Se justifica entonces que algunos ciudadanos se estén preguntando muy seriamente si sirve de algo votar o protestar. Otro enigma igualmente denso es por qué siguen participando los partidos de oposición en sufragios efectuados en estas condiciones.



Eloy Valdivia - Cuatrecasas

Demandas y denuncias

tipo de demanda o denuncia	menciones	porcentaje
irregularidades en la entrega de credenciales	61	13.7
represión o agresión	50	11.2
fraude	42	9.4
amenazas o intimidación	41	9.2
utilización de recursos humanos y materiales públicos	36	8.1
irregularidades en la instalación de casillas	32	7.2
irregularidades en los padrones	30	6.7
impedimentos a los representantes opositores	28	6.3
destrucción de propaganda partidista	20	4.5
presencia de carrusel	19	4.3
no atención por parte de las autoridades	16	3.6
extravío de boletas	14	3.1
robo de urnas	13	2.9
exigen anulación de comicios	12	2.7
exigen reconocer triunfos	12	2.7
reparto de propaganda o proselitismo en las casillas	11	2.5
relleno de urnas	9	2.0
violaciones varias al COFIPE	8	1.8
postergación de las elecciones	7	1.6
robo de credenciales	6	1.3
expulsión de representantes de casilla	6	1.3
votantes sin credencial o identificación	6	1.3
prórroga para la entrega de credenciales	6	1.3
impedimentos para ejercer el voto en secreto	4	.9
robo de boletas	3	.7
destrucción de boletas	2	.4
	496	100.0



Pedro Valdivia - Cuatrecasas

El PRI y las autoridades vuelven a ocupar los lugares más distinguidos en la competencia entre aquellos que, se dice a la prensa, agreden a la democracia. El PAN y el PRD, y algunos otros, también se sientan a la mesa.



Pedro Yabarra / Contracero

Supuestos agresores

agresores	ocasiones	porcentaje
Partido Revolucionario Institucional	52	44.9
Partido de la Revolución Democrática	14	12.1
Partido Acción Nacional	13	11.2
Registro Federal de Electores	8	6.9
policía/ejército	6	5.2
presidentes municipales	6	5.2
Instituto Federal Electoral	6	5.2
Partido del Frente Cardenista de		
Reconstrucción Nacional	5	4.3
Partido Auténtico de la Revolución Mexicana	4	3.4
Partido Popular Socialista	1	.9
Coalición Democrática Potosina	1	.9
	116	100

vitrina metodológica

origen de la información

405 notas periodísticas publicadas entre el 1o. de julio y el 31 de agosto de 1991 en diez periódicos: El Día, El Financiero, El Herald, El Nacional, El Sol de México, El Universal, Excélsior, La Jornada, Novedades y unomásuno.

responsable de la selección, recuperación y codificación de las notas periodísticas

Servicios Informativos Procesados, AC, SIPRO-PROCATO

preparación del manual de código

SIPRO-PROCATO

variables tomadas en cuenta

ubicación geográfica, actores sociales y políticos, acciones, demandas y denuncias, tipo de agresión, número de personas involucradas y agresores

asesoría en programas de cómputo

Martha Elba Gómez

coordinación e interpretación

Laura Valverde y Sergio Aguayo